



La OPS/OMS realizó taller nacional “Operaciones de cadena de frío, suministro y gestión de vacunas”



Se realizó segunda
cohorte de profesionales
capacitados en el **Método
Madre Canguro (MMC)**



El Salvador bajo la Ruta
de la **Eliminación del VIH**



Representante de la OPS/OMS El Salvador **sostiene encuentro con Embajador de Canadá**

El Representante de la OPS, Dr. Giovanni Escalante, recibió la visita del Excelentísimo Señor Embajador de Canadá, Daniel Ahmad, siendo ocasión para agradecerle el apoyo que su país brindó durante la pandemia por COVID-19, asimismo, conversaron sobre los nuevos proyectos conjuntos para el abordaje enfermedades tropicales como el tracoma, entre otras.

El Embajador de Canadá, agradeció el recibimiento y manifestó conocer el trabajo que ha realizado la OPS/OMS por la salud, el bienestar de la Región y de El Salvador, además de mantener una intensa y constante actividad de cooperación técnica e intercambio en varias líneas de trabajo.

Ambas autoridades fortalecieron lazos entre el Gobierno de Canadá y la Representación de El Salvador, esto para continuar mejorando la salud de la población. Dichas reuniones estratégicas tuvieron como objetivo lograr potenciales alianzas, para generar mayores oportunidades de desarrollo y bienestar en el país.

Hearts ya es una realidad en los centros de atención primaria del país



La Iniciativa HEARTS buscó integrarse de manera transparente y progresiva a los servicios de salud ya existentes, para promover la adopción de las mejores prácticas mundiales en la prevención y el control de las enfermedades cardiovasculares (ECV). Su fase actual ya se implementa en los 764 centros de atención primaria del Ministerio de Salud (MINSAL) y de los 28 centros del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS), beneficiando así a la población.

Actualmente, El Salvador es el único país de Centroamérica que ha implementado y finalizado al 100 % la iniciativa de Hearts, con esto las diferentes entidades de salud en el país buscaron escalar la iniciativa dentro del segundo y tercer nivel de atención, y capacitar a jóvenes profesionales de la salud en su año social, esto logró el objetivo de brindar atención oportuna a diferentes enfermedades de riesgo cardiovascular.

La fase IV de Hearts implementada de julio de este año hasta la fecha, realizó diferentes capacitaciones, entre ellas las de vía clínica de Hipertensión Arterial y el uso del sistema de Monitoreo & Evaluación, que se dirigió a 30 hospitales del Ministerio de Salud (MINSAL) en las zonas de oriental, central y occidental.

La implementación de esta estrategia mejoró la calidad de vida de muchas personas desde sus inicios y se espera que para el 2024 pueda continuar con la ejecución por parte del Ministerio de Salud (MINSAL) y el apoyo indispensable de la OPS/OMS El Salvador.

XI Reunión Regional de Regulación de Dispositivos Médicos en El Salvador 2023



La OPS/OMS colaboró con los Estados Miembros en la creación y fortalecimiento de la Capacidad Reguladora de dispositivos médicos de la Región de las Américas, esto con el fin de garantizar la calidad, seguridad y eficacia de los productos que son utilizados por la población.

En los últimos años, la OPS/OMS decidió intensificar su trabajo en el área de la regulación de dispositivos médicos y por este motivo, invitó a diferentes países a formar un Grupo de Trabajo Regional para la regulación de estos. Su principal objetivo es el fortalecimiento de la capacidad regulatoria de dispositivos médicos de los países de la región. Actualmente, se cuenta con 25 ARN miembros de este.

La Dirección Nacional de Medicamentos salvadoreña (DNM) buscó en los últimos años la innovación y calidad, ejemplo de ello fue la inauguración del Laboratorio de Control de Calidad de Equipos de Protección Personal, que constituyó un hub técnico para Centroamérica y El Caribe, con capacidad similar a la del INVIMA en Colombia.



Este evento marcó un momento clave para cada país y ARN aquí representados, dado que tiene como objetivo ser un espacio de discusión e intercambio de información y experiencias entre las partes interesadas. En esta reunión se analizarán los éxitos, las mejores prácticas y los obstáculos de los sistemas regulatorios y tomar la decisión de cuáles medidas correctivas aplicar de acuerdo con las experiencias de las autoridades regulatorias.







Organización
Mundial de la Salud



Organización
Mundial de la Salud

OFICINA REGIONAL PARA LAS Américas

Plan Nacional Atención Segura es implementado en El Salvador

La seguridad del paciente es una disciplina de la atención de la salud que surgió con la evolución de la complejidad de los sistemas de atención de la salud, con el objetivo de prevenir y reducir los riesgos, errores y daños que sufren los pacientes durante la prestación de la asistencia sanitaria. Una piedra angular de la disciplina es la mejora continua basada en el aprendizaje a partir de los errores y eventos adversos.



Es por ello por lo que se elaboró el Programa nacional de atención segura para el Ministerio de Salud (MINSAL) con base en las políticas institucionales, contribuyendo a la prestación de servicios seguros y de calidad para fortalecer el Sistema Nacional Integrado de Salud, y avanzar en la cobertura universal de esta. Dicho programa fue elaborado con la participación de personal sanitario de los principales programas del MINSAL y distintos hospitales regionales.

El objetivo del programa es priorizar la seguridad del paciente durante la prestación de servicios de salud y velar por su calidad, como un requisito previo para fortalecer los sistemas de atención de la salud y avanzar hacia una cobertura sanitaria universal efectiva con arreglo al Objetivo de Desarrollo Sostenible 3.

El Programa Nacional de Atención Segura dejó claras las estrategias de seguridad para el paciente, así mismo, se buscó para su implementación políticas claras, capacidad de liderazgo, datos para impulsar mejoras en la seguridad, profesionales sanitarios cualificados y la participación efectiva de los pacientes en su atención.

Conmemoración día mundial contra la Polio



Con la participación del Sistema Nacional Integrado de Salud y el personal de la oficina de la OPS/OMS, se conmemoró el día mundial contra la Polio, con el objetivo de destacar los esfuerzos mundiales para eliminar la enfermedad y la importancia de la vacunación para proteger a niños y niñas de todo el país.

La conmemoración fue una oportunidad para visibilizar la importancia de las madres, padres, cuidadores, personal de salud y voluntarios, quienes tienen un rol fundamental para que las vacunas contra la polio lleguen a los niños, niñas y sus comunidades.

En el evento de conmemoración, el Dr. Giovanni Escalante expresó: “El Día Mundial contra la Polio ofrece una oportunidad para renovar el compromiso de la erradicación mundial y asegurarse que este virus no vuelva a las Américas, región certificada como libre de poliomielitis en 1994”.

La jornada estuvo llena de diferentes actividades, en especial una exposición fotográfica con imágenes representativas de la vacunación en El Salvador y el lanzamiento del vídeo “Un mundo libre de polio”. La OPS hizo una atenta invitación a los países para mantener las coberturas de vacunación y fortalecer la vigilancia para mantener a las comunidades seguras ante el riesgo de un posible evento o brote.



El Salvador bajo la Ruta de la Eliminación del VIH



El Salvador, a través del Ministerio de Salud, con apoyo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS), realizó una visita de Análisis de la Respuesta Nacional al VIH y los avances de la Estrategia de la Eliminación de la Transmisión materno infantil (ETMI PLUS), la cual se desarrolló con la participación especial del Dr. Ronald Pérez, Director de Políticas y Gestión de Salud del Ministerio de Salud.

Los primeros días de dicha actividad se iniciaron con las presentaciones virtuales de los equipos de la Unidad del Programa de ITS-VIH y otras dependencias del Ministerio de Salud (MINSAL); para dichas actividades se hicieron presentes, profesionales del programa de VIH: Mónica Alonso, Coordinadora de equipo de HT/CDE-OPS; Omar Sued, Asesor de atención en VIH OPS/HT; Bernardo Nuche, Asesor de información estratégica OPS/HT y Elizabeth Rodríguez, subregional de VIH-ITS-HV y TB OPS/OMS, y el equipo de ETMI: Leandro Sereno, Asesor de ETMI HT/OPS; Verónica Cenar, ONUSIDA–asesora en Derechos humanos y participación comunitaria de Patricia Mira, Secretaria técnica del MCR; Francisco Erazo, de UNICEF y el Dr. Daniel Reyes, Consultor Nacional de CDE/OPS El Salvador.

El objetivo de la visita fue integrar una Comisión de alto nivel para marcar ruta en la eliminación y que asegure el compromiso político y el trabajo interprogramático efectivo en la implementación de la prevención combinada para VIH y otras ITS, integrando las estrategias de Notificación de parejas (NAP), entre otros beneficios que la estrategia implementó en el país.

Las visitas se realizaron en todas las regiones de salud, desde servicios primarios, secundarios y de tercer nivel, donde se establecieron reuniones con la cooperación externa y sus ejecutores en el país, esto para fortalecer los planes de comunicación social y a los profesionales de la salud como agentes de cambio para la eliminación del VIH. En dicha actividad también se presentaron los avances en el abordaje de las 20 clínicas de atención integral para el VIH con tratamiento optimizado con dolutegravir (DLG).

La entrega de diferentes hallazgos se realizaron en conjunto con la Comisión Nacional de la Lucha contra el SIDA (CONAVIH), donde se dieron líneas de trabajo en rectoría y gobernanza, financiación, vigilancia y monitoreo y atención en entornos saludables y en la estrategia de ETMI.

El Salvador cuenta con una reducción de nuevos casos de VIH hasta en un %40 comparado con el 2010, en su cascada de atención se han diagnosticado el (20,019) %87 de los casos estimados, el %66 de estos están en terapia antirretroviral (TAR) y de estos el %61 con carga viral suprimida, esto gracias al trabajo coordinado con la sociedad civil, cooperantes y ejecutores de acciones en VIH-ITS.

La OPS/OMS realizó taller nacional “Operaciones de cadena de frío, suministro y gestión de vacunas”



La oficina de país con apoyo de la OPS/OMS regional, realizaron los talleres: “Operaciones de cadena de frío, suministro y gestión de vacunas”, este fue dirigido a profesionales del Programa Ampliado de Inmunizaciones (PAI), personal del CENABI y del Centro Nacional de Farmacovigilancia.

En la apertura de los talleres participaron el Dr. Giovanni Escalante, Representante de la OPS/OMS El Salvador; la Dra. Mayra Ruballo, Directora Nacional de Inmunizaciones y la Dra. Nora Lucía Rodríguez, Especialista en Cadena de Frío y Gestión de Vacunas de la OPS/OMS en la oficina de Washington, D.C.

Los objetivos principales de esta capacitación formativa fueron:

- ▶ Fortalecer las competencias técnicas sobre la gerencia de cadena de frío, operaciones de la cadena de suministro y gestión de vacunas.
- ▶ Compartir conocimientos sobre el uso de nuevas herramientas y tecnologías para mantener la temperatura ideal del biológico y fortalecer el programa regular de vacunación.

Las operaciones actuales de la cadena de frío y la cadena de suministro de inmunización han sido uno de los elementos clave para ampliar la prestación de servicios diarios de inmunización y permitir que más personas estén protegidas de enfermedades prevenibles por vacunación.



UHC-P apoyo la elaboración de la línea de base del proyecto: “Iniciativa interprogramática basada en la Atención Primaria de Salud (APS) y servicios de salud integrados ”



La Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) realizó una línea de base en el marco del proyecto “Iniciativa interprogramática basada en la Atención Primaria de Salud (APS) y servicios de salud integrados El Salvador 2023”, esto se realizó en los municipios de Morazán y La Unión.

Este proceso inició bajo la coordinación de la oficina de Sistemas y Servicios de Salud, donde se ejecutó la consultoría en estrecha coordinación con el Ministerio de Salud (MINSAL) y sus oficinas contrapartes: Dirección de Primer Nivel de Atención, Coordinación de Salud Comunitaria de Nivel Central; Dirección Regional Oriental de Salud, SIBASI La Unión, SIBASI Morazán, Supervisores Departamentales de Salud Comunitaria y Promotores de Salud de los municipios priorizados.

El objetivo general fue establecer la línea de base en el marco del proyecto, cumpliendo con las actividades necesarias para llevar a cabo la consultoría en coordinación con los actores claves. El levantamiento de información se llevó a cabo durante el mes de octubre, teniendo reuniones de coordinación con los diferentes actores clave, definiendo en forma conjunta la información a recopilar, los instrumentos de recolección de información primaria y secundaria, así como los vínculos entre las autoridades y los diferentes equipos técnicos de ambos SIBASI y de la Región Oriental de Salud, con quienes se obtuvo total colaboración para obtener la información de las diferentes áreas desde la información general y de infraestructura de servicios de salud.

En el marco de la consultoría y el proyecto se definieron las áreas clave de trabajo como: programas materno infantil, nutrición, vacunación, vigilancia epidemiológica de enfermedades transmisibles y no transmisibles; diagnósticos comunitarios, coberturas de salud comunitaria, cobertura del promotor de salud, cobertura de servicios básicos, saneamiento ambiental y características de las viviendas de los 27 municipios bajo intervención.

En este informe se presentaron como resultados los indicadores detallados de cada una de estas áreas priorizadas, de acuerdo con el último mes disponible bajo la fuente oficial. Así mismo, los resultados de la encuesta sobre necesidades de capacitación y mejoras en el desempeño del promotor de salud, así como de los grupos focales orientados a identificar los principales problemas de salud / motivos de consulta de las comunidades que atiende el promotor de salud.

Es importante mencionar la coherencia que existe entre los problemas de salud que los promotores ven a diario en sus comunidades con el perfil de morbilidad y mortalidad que presenta el SIBASI. Muchos de los eventos y enfermedades que ocupan los primeros lugares en incidencia y prevalencia en las estadísticas de salud, deben ser revisados y analizados para definir las mejores intervenciones que se puedan implementar en el futuro cercano.



Se realizó segunda cohorte de profesionales capacitados en el Método Madre Canguro (MMC)



En la región de las Américas se registran 1,5 muertes perinatales o neonatales por cada 100 nacidos vivos. Esto representa, anualmente, 100.000 muertes de recién nacidos y 131.000 muertes. Una proporción significativa de las causas de mortalidad neonatal y fetal son evitables. La prematuridad y las complicaciones derivadas tienen un fuerte impacto tanto en la mortalidad como en los factores de discapacidad.

En el marco de la Ley Nacer con Cariño y la Ley Crecer Juntos para la Protección Integral de la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia, impulsadas por el Despacho de la Primera de El Salvador, se apostó por la capacitación de diferentes profesionales de salud en el Método Canguro.

Dichas capacitaciones se implementaron a partir del 2021, en donde se capacitó a 45 profesionales de hospitales de referencia en el país y puntos focales de niñez en las cinco regiones de salud, en esta segunda cohorte se prepararon a 35 profesionales para ampliar sus conocimientos en dicho método.

Para la implementación del Método Canguro es necesario el entrenamiento de profesionales de la salud, como a su vez el monitoreo de la calidad de los resultados de este para garantizar la seguridad y eficacia de los cuidados canguro para el niño y su familia.

Se recopilaron datos científicos que indicaron que el uso de un enfoque basado en los derechos humanos tiene un impacto positivo en la salud de la mujer, el niño y el adolescente. El Método Canguro, cuenta con la mejor evidencia científica acerca de sus beneficios y el impacto que tiene en la salud y el óptimo desarrollo de los bebés.

Para su implementación es necesario el entrenamiento de profesionales de la salud, como a su vez el monitoreo de la calidad de los resultados de este para garantizar la seguridad y eficacia de los cuidados canguro para el niño y su familia.

El Método Canguro, constituye algo más que una alternativa a los cuidados en incubadora. Se ha puesto de manifiesto que repercute eficazmente en el control de la temperatura, la lactancia materna y el desarrollo de vínculos afectivos referidos a todos los neonatos, al margen de su entorno, peso, edad gestacional y situación clínica, es así que las capacitaciones buscan reducir la brecha de mortalidad neonatal e implementar los mejores procedimientos acordes a la ley a los recién nacidos y sus madres en el país.

El Salvador se establece con el Hub subregional para la calidad de dispositivos médicos en Centroamérica y el Caribe

Con apoyo técnico de la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) y fondos donados por el Gobierno de los Estados Unidos, se inauguró el centro de evaluación de equipos de protección personal (EPP). El hub controla la calidad de respiradores de partículas, mascarillas, guantes y batas, entre otros dispositivos que se produzcan y deseen comercializar en Centroamérica y el Caribe.

El nuevo centro fue parte de un proyecto de la OPS/OMS destinado al fortalecimiento de la capacidad de América Latina y el Caribe para producir tecnologías sanitarias esenciales tras la pandemia de COVID-19, así como reducir la dependencia externa a estos productos, que en su gran mayoría se producen fuera de la región. El objetivo de dicho proyecto era contar con capacidades regulatorias en la región para asegurar la calidad, seguridad y desempeño de estos productos, constituyendo un paso adelante en ese proceso.

El Laboratorio de Control de Calidad (LCC) de la Dirección Nacional de Medicamentos (DNM) de El Salvador, alberga el hub subregional para Centroamérica y el Caribe. “La OPS/OMS reconoció rápidamente la enorme dependencia externa de la región a estos productos y decidió emprender este proyecto a fin de fortalecer nuestros sistemas reguladores desde una mirada regional, de la que El Salvador y Colombia han sido socios estratégicos”, afirmó el Director de la OPS/OMS, Jarbas Barbosa.

A mediados de octubre, representantes de 19 autoridades reguladoras nacionales participaron en la XI Reunión Regional de Regulación de Dispositivos Médicos, realizada en El Salvador, durante la cual también se visitaron las instalaciones del laboratorio de la DNM para conocer los nuevos equipos para el control de calidad de EPP.

Después de la visita se realizó la primera reunión del hub subregional para Centroamérica y el Caribe, que contó con la participación de representantes de Costa Rica, Cuba, Guatemala, Guyana, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Panamá y Trinidad y Tobago.



Durante el encuentro se mencionó que las solicitudes de los servicios del hub subregional se realizarán por medio de un sistema electrónico y que a las muestras enviadas se les aplicará la normativa salvadoreña de importación y gestión correspondiente.

A futuro, los laboratorios de El Salvador y Colombia podrán prestar servicio al programa de evaluación de desempeño que los Fondos Rotatorios Regionales de la OPS/OMS, para que estos establezcan la verificación de la calidad de este tipo de tecnologías sanitarias. Los Fondos Rotatorios Regionales realizan compras conjuntas de vacunas, medicamentos esenciales y suministros estratégicos de salud pública para los países de las Américas.



Nuestro firme compromiso por el logro de la
#SaludUniversal en El Salvador.
Salud para todos y todas.

OPS



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud
OFICINA REGIONAL PARA LAS
Américas

Oficinas de la OPS/OMS El Salvador
73 Av. Sur N°135, Col. Escalón, San Salvador, El Salvador
Tel: +503 2511-9500
elsops@paho.org



www.paho.org/els



www.twitter.com/opsomsels



www.facebook.com/opsomsels